

Georg Müller  Verlag, München

Ⓜ

Zur Verfeudung liegt bereit:

Ⓜ

Nützliche und erbauliche Meinungen des Herrn Abbé Jerome Coignard

veröffentlicht von

Anatole France

Autorifizierte Verdeuffchung von

Friedrich von Oppeln-Bronikowski

Geheftet Mark 4. - , in Halbpergament Mark 5.50

Dieses Buch bietet in konzentrierter und ansprechendster Form den Gehalt der Weltanschauung des großen französischen Skeptikers. Alle Meinungen, die A. France uns hier unter der Maske seines Rokokoabbé vorträgt, sind in die Form von Zwiegesprächen gekleidet, deren zufällige und oft schnurrige Anlässe den Ideengehalt des Buches in bunter Fülle umranken. Der fiktive Abbé Coignard hat in dem treuherzig-einfälligen Jacques Tournebroche nicht nur einen treuen Schüler, sondern auch einen vorgeblichen Biographen gefunden, dessen Aufzeichnungen Anatole France aufgefunden haben will, um sie mit komischem Ernst, mit gravitätischer Schalkhaftigkeit einzuleiten und zu edieren. So erscheint die „zärtliche Menschenverachtung“, wie France seine Weltanschauung nennt, im würdigen Gewande der christlichen *Vita contemplativa*, die sich hier so prächtig mit gemütvoller Schlamperei und einem teils sehr bedenklichen Umgang verträgt. Halb Spott, halb Ernst ist es, wenn France sein Phantasiagefchöpf, als dessen bloßen Herold er sich gibt, mit der Wichtigkeit eines Entdeckers und Herausgebers gewaltig heraufstreich und ihm die „Lauterkeit der ersten Franziskanermönche in Verbindung mit der Geistesfreiheit der Zynischen Philosophen“ zuschreibt. Dieses eigenartige Schillern zwischen Scherz, Satire, Ironie und tieferer Bedeutung machen das Buch zu einem

literarischen Leckerbissen,

gewürzt durch den feinen Skeptizismus eines univerrfellen Geistes. Alle menschlichen Einrichtungen und Vorgänge, wie die Akademie, die Justiz, das Heer, die Regierung, die Revolutionen, die Sittlichkeit, die Wissenschaft, zergliedert er mit verflohlener Freude und dem Radikalismus der zynischen Philosophen als höchst erbarmungswürdig und überschüttet sie mit seiner „zärtlichen Verachtung“. – Dieses Buch wird dauernden Wert behalten und in späteren Zeiten als bedeutendes

Dokument der modernen Seele

dastehen. Für uns Heutige bildet es den Schlüssel zum Verständnis aller Werke dieses erlebten Geistes, der in Frankreich längst in seiner überragenden Bedeutung erkannt ist und den auch die geistige Elite Deutschlands seit Jahren bewundert. Mit allen Wurzeln seines Wesens in Frankreich haftend, ist er doch weit über die Grenzen einer Nation hinausgewachsen und gehört der Literatur und Kulturgeschichte Europas an.

Ich bitte, diesem interessanten Werk Ihr besonderes Interesse zuzuwenden, und biete Ihnen,
falls auf beiliegendem Zettel

bis 1. April bestellt, mit 40% und 7/6 (Einband netto) an